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北京市人社局编写的《2020年
北京市人力资源市场薪酬大数据
报告》近日出版发行。报告显示，
北京市技能人才平均工资为 14.4
万元，同比2018 年增幅6.4%，已达
到北京中等收入群体收入水平
（《工人日报》1月4日3版）。

从字面上理解，中等收入者就
是收入中等的人。一提起中等收
入群体，很多人首先想到的是“白
领”阶层，比如企业管理者、职业经
理人、项目负责人、专业技术人员
等，即使有一些被称为“蓝领”的技
能人才的收入已达到中等收入，但
往往被认为只是个别现象。如今，
没想到技能人才平均工资也能达
到中等收入水平。

北京技能人才平均工资达中
等收入群体水平，有人在网上感
叹，技能人才平均月薪过万元、不
少“蓝领”工资超过刚入职大学生
的现象，是一种脑体倒挂，让人难
以理解。

其实，这一现象并不难理解，
纵观近些年的职业薪资水平，能够
发现各个行业和职业的薪资涨跌

与其行业和职业劳动力市场的供
需规律越来越贴近。技能人才平
均工资水平上涨如此之快，与其在
劳动力市场上受追捧有关。现在
技术工人早已不是十几年前的概
念。他们大多不仅有文化，还具有
掌握高新技术设备操作的能力。
其能力和作用与工程师一样，是企
业解决生产或服务难题时不可或
缺的人才。此类群体，当然是市场
稀缺人才。物以稀为贵，人才亦如
此。技术工人水平素质提高了，与
此相匹配的工资水平也必然水涨
船高。

从经济发展的动态角度来说，
中等收入群体的对象和范畴是变
动的。北京技能人才平均工资达
中等收入，体现的正是北京劳动力
市场供需规律。从一定意义上来
说，在全社会整体提高技能人才的
收入水平，彰显了市场决定性作
用，有利于把技能作为工资收入的
重要因素加以体现，促进企业收入
分配积极向一线技术工人倾斜。
相信，当“蓝领”和“白领”收入差距
逐步缩小，不想学技术当工人的人
就会减少，升学、就业等压力或许
也会有所减轻。

本报讯 段曹钢报道 近日，浙
江育英职业技术学院商贸分院为
该院中高职衔接（3+2）班学生举行
实习就业专场招聘会，借助阿里巴
巴 1688平台，学校邀请到 47家知
名企业，为学生提供了 700多个岗
位，参加招聘会的 410名学生中有
215 人找到了理想的实习就业岗
位。商贸分院相关负责人说，考虑
到部分学生正在准备“专升本”等
考试，这场小小专场招聘会取得了
相当不错的效果。

中高职衔接（3+2）班学生是指
在中职学习 3年、高职学习 2年的
学生，他们的顶岗实习只有 1个学
期，相比其他学生1年的顶岗实习，
中高职衔接班学生适应岗位和找
工作的时间更短，加上眼下疫情因
素，他们的实习就业会碰到更多难
题。为了帮助中高职衔接班学生

尽快找到专业对口的实习就业岗
位，学校想学生所想，举办了这个
小型专场招聘会。

按照疫情防控要求，商贸分院
要求所有学生都由实践指导教师
带领，依次进场面试，减少人群聚
集拥挤，确保整个招聘现场师生的
健康安全。“这样的小型专场招聘
会既适应了形势要求，又帮助学
生、学院和企业实现共赢。”浙江育
英职业技术学院商贸分院院长欧
阳驹说。

据会后的反馈，当天上午，有
15家对口企业带来了电商运营等
183个岗位，有110位学生参加了面
试，当场达成实习就业意向 46人。
下午，32家企业带来专业对口的岗
位 579个，300位学生参加，169人
达成实习就业意向。一天时间，就
有五成多的学生找到人生舞台。

技能人才平均工资达
中等收入水平体现供需规律

一手抓疫情防控
一手抓学生实习就业

这场小小专场招聘会让五成多学生找到人生舞台
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诸暨市职教中心为响应职业
教育东西协作计划，自 2018 年以
来，先后接纳来自云南瑞丽、四川
金川等地的39名建档立卡贫困家
庭学生在该校对口学习。近期，北
方寒潮来袭，天气乍冷，学校特意

给每一位来自“西部”的同学准备
了暖宝宝、手套等防寒物资，让他
们也能像诸暨本地学子一样，安全
暖心过冬。图为该校19汽修班班
主任寿康老师给云南生送上手套
与暖宝宝。 通讯员孟建青摄

室外寒气逼人，室内温暖如
春，诸暨工业职校园林专业的学
生们在大棚内热火朝天地忙活
着。他们负责种植培育的越冬番
茄已经试种成功，一颗颗成熟的
番茄挂满了藤蔓，看上去特别有

精气神。该校副校长黄柳松不无
自豪地说：“脚踏实地为社会培养
懂技术、善钻研、会经营的现代农
民，是我们职业教育最重要的目
标之一！”

通讯员傅明良、何焕永摄

小贴心大温暖

这个学校三九天种出番茄

季俊磊报道 日前，第二届宠
物营养国际会议在金华职业技术
学院举行，来自多个国家和地区
的宠物营养领域的 300 余名专
家、教授、研究员、博士和兽医师
参加，共同探讨新时代宠物临床
营养的产教融合提升和实践创新
研究。

“宠物临床营养是动物医学
领域的新方向，该课程 2019 年
已被列入金职院农学院动物医
学专业人才培养计划，填补了
国内本科、专科院校的教育空
白。”金职院动物医学专业主
任、副教授许佳博士在国内教
育领域通过调查发现，我国大
多数高校只有畜禽营养课程，
且多为选修课，宠物临床营养
课程暂未涉及。

开设宠物临床营养课程将成
趋势

2003 年，许佳选定动物医
学专业，打算钻研动物临床营养
方向，却发现国内并没有相关专
业，“我认为，宠物临床营养发展
受限的根本原因之一，是高校从
事宠物临床营养教学的教师很
少，导致相关课程无法开设。”许
佳说，宠物行业目前正以指数级
增长的形势蓬勃发展，这些市场
的变化和需求给宠物临床医学的
教学提出了新要求，其中之一便
是增设宠物临床营养课。

然而，开设一门新课并不容
易。直到 2019年，宠物临床营养
课程才被正式列入金职院农学院
动物医学专业人才培养计划。“与

其他课程不同，宠物临床营养课
将摆脱原来的课堂授课模式，授
课地点将放在金农动物医院进
行，实现理论与实践相结合的教
育模式。”许佳说，2021年，金职
院将迎来第一批学习宠物临床营
养课的学生。

据悉，我省 80%的宠物医院
的院长毕业于金职院。未来，金
职院还将不断拓展宠物营养领
域相关研究，为宠物界培养和输
送高技能人才。许佳觉得，不管
是本科院校还是大专院校，开设
宠物临床营养课程都将成为趋
势。

宠物临床营养课程将从金华
走向全国

在此次宠物营养国际会议

上，不少专家也针对该领域发表
了自己的看法。“如今，国人越来
越注重健康、科学的饮食习惯，
而宠主们也同样越来越关注爱
宠的饮食安全与健康。”中国兽
医协会副秘书长邓丽霞说，“希
望未来宠物食品企业能够加大
研究力度，推出更多更有利于宠
物健康的食品；宠物临床营养课
程有助于保障宠物营养和健
康。”

中国农业大学夏兆飞教授、
丁丽敏副教授，中国农科院饲
料研究所李俊研究员等一批海
内外知名专家学者针对中国宠
物食品安全、高校宠物营养研
究最新进展、企业宠物营养研
究现状、犬猫临床营养在动物
医院的应用等发表了观点。金

职院农学院院长谢庆勇说，“此
次会议为开设宠物临床营养课
程提供了很多参考，对宠物临
床营养领域的可持续发展起到
积极的推动作用，有助于金职
院定向培养动物医学及营养方
面的人才。”

“目前，我们已经与国内多
家从事宠物相关领域的企业
进行洽谈，希望最终形成产教
融合的教学模式。”金职院农
学院还将打造一支针对宠物
临床营养的资深国内外专家
团队，培育更多的专业人才。
许佳说，目前她正在组建团队
编写宠物临床营养学方面的
系列教材，希望该课程从金华
出发，逐渐普及到全国各大高
校。

本报讯 通讯员夏真报道 2017
年以来，温州职业技术学院机械工程
系开展“书记下午茶”、“主任午餐会”
等系列活动，通过搭建平台，让系总
支书记、系主任以及班主任们真正走
进学生群体，倾听“民声”，采纳“民
意”，关照“民心”，做到以生为本，学
生至上，在润物无声中帮助学生进步
与成长。

“我有咱书记的微信了”

“书记下午茶”作为温职院机械
系党总支开展的品牌活动，始于
2017年，每月开展一期，目前已开展
30余期。每次，系党总支书记都会
邀请系里各专业的学生代表参加，
定一个主题，聊一次心声，话一次生
活。

机动专业的韩帅帅前不久喝过
“书记下午茶”后，激动地转发朋友圈
说：“总是以为大学里最多只能跟辅
导员聊聊天、见见面，没想到还能跟
系里‘一把手’面对面‘喝茶’，更关键
的是，我有咱书记的微信了。其他的
同志们，有些事情是羡慕不来的，这
茶有瘾！”

其实，每一次“书记下午茶”都能

让学生收获不同的“礼物”，有职业规
划的妙计，有专升本学习的独家秘
方，更有校园生活的青春回忆……不
管是什么“礼物”，都让学生们感受到
了温职院“心”的温度。

在烹饪中升温师生情谊

除了书记的“香茗”，机械系更有
各级“主任们”的“饕餮大餐”。系主
任、副主任会时不时在学院的“博雅
小厨”和学生们一起共同烹饪午餐，
大家一起聊聊学习和生活，在烹、煎、
贴、烧间彼此了解，升温师生情谊，助
力学生成长。

2020级的新生在午餐会后纷纷
齐齐称赞：“主任午餐会是我永远吃
不腻的盛宴，让人念念不忘，希望下
次可以再蹭一顿。”

与此同时，班主任和班级同学们
也开展了他们“私人订制”的“班主任
午餐会”。有外出团建的自然午餐
会，增强班级凝聚力和自豪感；有温
职风味的专属午餐会，为学生们答疑
解惑……

师生们通过一次次的午餐会凝
聚在一起，让师生的心贴得更近，让
青春的成长之路变得不再难。

本报讯 记者雷虹报道 日
前，人力资源和社会保障部与国
家有关部门联合，首次颁布供应
链管理师、工业机器人系统操作
员、电子竞技运营师和物联网安
装调试员等4个新职业的国家职
业技能标准。

除此之外，人力资源和社
会保障部还与国家有关部门联
合颁布了另外 16个国家职业技
能标准。

其中，供应链管理师作为
一个新职业，国家标准明确，

它是指运用供应链管理的方
法、工具和技术，从事产品设
计、采购、生产、销售、服务等
全过程的协同，以控制整个
供应链系统的成本并提高准
确性、安全性和客户服务水
平的人员。该职业特点是具
有自主学习能力，分析、推理
和判断能力，书面表达与商
务沟通能力，数字运算能力
等。

工业机器人系统操作员，
是指使用示教器、操作面板

等人机交互设备及相关机械
工具，对工业机器人、工业机
器 人 工 作 站 或 系 统 进 行 装
配、编程、调试、工艺参数更
改、工装夹具更换及其他辅
助作业的人员。该职业特征
是具有较强的学习、表达、计
算、操作和逻辑思维能力，具
有一定的空间感、形体知觉，
色觉正常，手指、手臂灵活，
动作协调性强。

电子竞技运营师，是指在
电竞产业从事组织活动及内容

运营的人员。该职业需具有良
好的观察、理解、应变、人际沟
通、组织、协调能力，较好的语
言和文字表达及自主学习能
力。

物联网安装调试员，是指
利用检测仪器和专用工具，安
装、配置、调试物联网产品与设
备的人员。该职业需具备很强
的学习、分析、推理和判断能
力；具有一定的表达、沟通能
力；具有相应的计算能力；具备
很强的动手能力。

这些国家职业技能标准，
是结合我国当前职业岗位分
布情况及技能需求，紧贴相关
行业和技术水平未来发展要
求，对服务业和生产制造业等
领域从业人员理论知识和技
能要求提出的综合性水平规
定，是开展职业教育、技能培
训和人才技能鉴定评价的基
本依据，对促进相关领域从业
人员素质提升、相关产业升
级、行业发展将产生深远影
响。

张千千、王雨萧报道“我
们门店有活虾，可以买回家自
己烧，或者现做堂食。”

“也有加工的半成品虾，比
如湖北‘加油虾’，麻辣和十三
香口味都卖得特别好。”

……
说起小龙虾，33 岁的李伟

涛可以滔滔不绝介绍十几分
钟，“吃了几千只了，前段时间
睡前闭上眼都是小龙虾！”

李伟涛是盒马鲜生的水产
供应链管理师。供应链管理师
是一个“国家认定”的新职业，
是 2020年 2月人社部等三部门
发布的 16个新职业之一。

自去年 4月湖北小龙虾恢
复生产以来，李伟涛和同事就

“扎根”在恒温 12摄氏度的生产

流水线上，专心试吃。
“每种口味、每个批次都需

要试吃，各工厂产品轮流抽测。
每天至少检测两个工厂的产品，
每个工厂抽测两种口味，每种口
味抽测 5盒。”李伟涛算了算，六
七个人的团队每天要吃 600多
只小龙虾，一共 20多公斤，每人
平均要吃3公斤。

“要全部吃光。”李伟涛说，
只有亲口尝过，才能确认小龙
虾的大小、品质、口味还原度是
否达标。“要确保顾客吃到的口
味和我们在工厂试吃的一样。”

其实，试吃小龙虾只是李
伟涛工作中的一小部分，供应
链管理师要对产品出厂的各个
环节全流程协同。

以小龙虾为例，四五月份

是小龙虾生产的黄金时期，湖
北则是小龙虾的主产地。恢复
生产后，李伟涛和他的团队立
刻前往湖北。

每天早晨 5点农民出虾，5
点半分拣，李伟涛监督整个分
拣过程，确认小龙虾的数量和
价格，再根据前一天收到的各
城市订单量制作发货计划。中
午 12 点左右开始装车、发货。
下午继续接收订单，跑市场、农
村合作社。

4月下旬到 5月初，李伟涛
的工作重心转移到工厂，把关
小龙虾的加工。小龙虾出厂前
需要经历挑选、清洗、蒸煮、油
炸、液氮速冻、真空包装等步
骤，这些环节都需要他逐一跟
踪。

“虽然办公地是上海，但对
我们做供应链的人来说，需要
深入到产品源头，到田间、码头
去，一待就是两三个月，才能最
终保证好水产‘活蹦乱跳’地出
现在顾客面前。”李伟涛说。

精挑细选后的小龙虾遇上
复苏的消费热情，冷冻的熟制
湖北“加油虾”上市后受到市场
热捧。在淘宝主播薇娅的直播
间里，600万只“加油虾”5秒钟
就被全部“秒光”。

“加入盒马后，我一直在做
水产的供应链管理，和鱼虾蟹
贝打交道。我们每年都会新增
十几种水产品类，看到网友调
侃盒马是‘水族馆’，我还挺自
豪的。”在盒马已工作近三年的
他说。

在李伟涛看来，现在的消
费者对食品安全和品质要求越
来越高，不仅要吃好吃饱，还要
吃得健康。而供应链管理师就
像是食物的“把关人”，要对产
品外观、口味、安全等方面严格
把控，他对这份职业的前景十
分看好。

每年 8月，小龙虾采购告一
段落，李伟涛开始着手开展下
一种产品——梭子蟹的供应链
工作。

“8 月 1 日浙江舟山开海
后，梭子蟹就可以捕捞了。我
得赶去浙江看看梭子蟹的品
质，提前和供应商做好交流和
准备工作。”李伟涛说。

梭子蟹也要试吃吗？“要吃
的。”李伟涛笑了。

4个新职业首次有了“国标”
它是开展职业教育、技能培训、人才技能鉴定评价的基本依据

“书记下午茶”“主任午餐会”暖胃又暖心
温职院这种育人方式接地气有温度

享用过“午餐会”，学生们表示，这样的午餐会可以再来一打。

金职院宠物临床营养课程填补教育空白

今年将迎接第一批学生

这位供应链管理师

每天吃下3公斤小龙虾只为“测味”

职场 角色新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新


